
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 13 – 16 июня 2023 г. 

 

Законопроект Мособлдумы об увеличении ответственности за переход 

железных дорог в неположенных местах принят Госдумой в первом 

чтении 

Московская областная Дума 

 

         Государственная Дума РФ приняла в первом чтении законопроект 

Мособлдумы об увеличении штрафа за переход железнодорожных путей в 

неположенном месте. Законопроект представил председатель Комитета 

Мособлдумы по транспортно-дорожному комплексу и информационным 

технологиям  Олег Гаджиев. 

        Мособлдума в 2022 году внесла в федеральный парламент 

закинициативу, которой предлагается увеличить ответственность со 100 до 2 

тысяч рублей. 

        «Увеличение ответственности станет одной из составляющих мер, 

принимаемых для снижения смертности на железной дороге. Сегодня РЖД 

совместно с регионами внедряет целый комплекс мер. Это камеры с 

распознаванием лиц, дежурства волонтеров в местах массовых «народных 

троп», устройство заграждений, строительство переходов», – рассказал 

спикер Мособлдумы Игорь Брынцалов. 

         Игорь Брынцалов отметил, что ранее законопроект также был 

поддержан Правительством РФ.  

  Член Комитета Госдумы по государственному строительству и 

законодательству Отари Аршба отметил, что размер штрафа станет темой 

дальнейших обсуждений ко второму чтению. 

 

Получили поддержку в Госдуме 

Костромская областная Дума 

 

   В конце 2022 года Костромская областная Дума разработала поправки в 

федеральное законодательство, чтобы включить  участников специальной 

военной операции в перечень категорий граждан, которые могут быть 

приняты в члены ЖСК. Это позволит участникам СВО эффективнее решать 

жилищные вопросы. 

   Законопроект рассмотрел Комитет Госдумы по вопросам 

собственности, земельным и имущественным отношениям.  Федеральные 
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парламентарии рекомендовали принять документ в первом чтении уже 20 

июня – на пленарном заседании  Государственной Думы. 

  «Теперь участники СВО смогут войти в жилищно-строительные 

кооперативы. Это один из оперативных способов обеспечить защитников 

нашей страны необходимым жильем для комфортного проживания. 

Необходимость принятия законопроекта не вызывает вопросов», – заявил 

председатель комитета Госдумы по вопросам собственности, земельным и 

имущественным отношениям  Сергей Гаврилов. 

 

Президиум парламента республики рассмотрел поправки в 

федеральный закон, регулирующий правоотношения в сфере 

производства, оборота и потребления алкогольной продукции 

Верховный Совет Республики Хакасия 

                                            

        Инициаторами изменений в Федеральный Закон «О государственном 

регулировании производства и оборота этилового спирта, алкогольной и 

спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления (распития) 

алкогольной продукции» стали законодатели Архангельского областного 

Собрания депутатов. 

      Проблема деятельности объектов общественного питания, 

расположенных в шаговой доступности от места проживания жителей 

многоквартирных домов и обеспечивающих круглосуточную продажу 

алкогольной продукции является актуальной для многих субъектов 

Российской Федерации.  

        В числе последних изменений для регулирования данного вопроса в 

2020 году на федеральном уровне установлен запрет на осуществление 

розничной продажи алкогольной продукции в объектах общественного 

питания, если общая площадь зала обслуживания посетителей составляет 

менее 20 квадратных метров. При этом субъектам Российской Федерации 

предоставлено право на дополнительные ограничения розничной продажи 

алкогольной продукции в части увеличения размера площади зала 

обслуживания посетителей, в том числе полностью запрещать розничную 

продажу алкогольной продукции. 

           Законодатели Архангельского областного Собрания депутатов, 

подчеркивая необходимость предложенных поправок, акцентируют 

внимание на том, что в настоящее время органы государственной власти 

субъектов Российской Федерации не вправе устанавливать ограничения 

времени реализации алкогольной продукции в объектах общественного 

питания. 
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          Инициаторы федерального проекта закона указывают на 

необходимость установить ограничения времени реализации алкогольной 

продукции в объектах общественного питания.  

 

Депутатская инициатива: наказывать за незаконное пользование 

водными ресурсами 

Законодательное Собрание Красноярского края  

 

         На заседании комитета по бюджету, государственной собственности и 

защите прав граждан депутаты ЗС края внесли в Госдуму РФ 

законодательную инициативу об административных наказаниях за 

незаконное водопользование и водоотведение.  

        В последние годы отмечается стабильный рост несанкционированных 

подключений к централизованной системе водоснабжения Красноярска. По 

данным водного баланса предприятия с долей краевого участия, 

дополнительный приток в системы канализации составил 23,6%.  

Дополнительные нагрузки выводят из строя рабочие системы, ухудшают 

качество воды. А попадание в системы канализации опасных веществ, 

химикатов сокращает ресурс службы трубопроводов, технологического 

оборудования.  

         Помимо этого, незаконные врезки в централизованные системы создают 

дополнительные финансовые нагрузки, в первую очередь, для органов 

местного самоуправления и ресурсоснабжающих организаций. Плату за 

негативное воздействие на окружающую среду нелегалы также не вносят.  

        На сегодня наказание за самовольное пользование системой 

водоснабжения и водоотведения в административном кодексе РФ не 

предусмотрена.  

        «Самовольное пользование централизованными системами 

водоснабжения и водоотведения остается распространенной проблемой 

длительное время. Незаконное пользование сетями без факта подключения 

никаким образом не стигматизировано, поэтому мы предлагаем внести 

изменения в эту статью административного кодекса, расширить состав 

незаконного подключения и пользования. Штрафы, разумеется, будут 

поступать не хозяйствующему субъекту, который пострадал, а в бюджет», – 

отмечает председатель комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС 

Алексей Кулеш.  

 

Минздрав России поддержал предложение депутатов Башкортостана 

обеспечить детей-диабетиков системами непрерывного мониторинга 

глюкозы 

Государственное Собрание Республики Башкортостан 

                                            

        В адрес Председателя Государственного Собрания – Курултая 

Республики Башкортостан Константина Толкачева поступило письмо 
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Министерства здравоохранения Российской Федерации. Ведомство 

поддержало предложение депутатов об обеспечении детей-диабетиков 

системами непрерывного мониторинга глюкозы. 

          Ранее депутаты парламента республики обратились к министру 

здравоохранения Российской Федерации Михаилу Мурашко с письмом о 

необходимости внесения системы непрерывного мониторинга глюкозы для 

пациентов в возрасте до 18 лет (включительно) в Перечень медицинских 

изделий, отпускаемых по рецептам на медицинские изделия при 

предоставлении набора социальных услуг, утвержденный распоряжением 

Правительства Российской Федерации от 31 декабря 2018 года № 3053-р. 

         – Наше обращение касалось обеспечения детей, больных сахарным 

диабетом, системой непрерывного мониторинга глюкозы, – рассказал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – 

Устройство удобно в использовании и обеспечивает постоянный контроль 

уровня сахара в крови. Это позволяет выбрать оптимальную тактику лечения 

и предотвратить развитие осложнений. Применение данной системы 

включено в стандарт специализированной медицинской помощи детям с 

сахарным диабетом 1 типа и в протоколы лечения.  

 

Законопроект о льготах при посещении учреждений культуры семьями 

мобилизованных поддержан крымским парламентом 

Государственный Совет Республики Крым 

                                            

         Государственный Совет Республики Крым поддержал законодательную 

инициативу Брянской областной Думы о внесении изменений в статью 52 

Закона Российской Федерации «Основы законодательства Российской 

Федерации о культуре» в части дополнения перечня отдельных категорий 

граждан, которым организации культуры при организации платных 

мероприятий вправе устанавливать льготы. 

        Как рассказал председатель Комитета по законодательству Сергей 

Трофимов, документ разработан в целях совершенствования 

законодательства Российской Федерации о дополнительных мерах 

государственной поддержки семей граждан, принимающих (принимавших) 

участие в специальной военной операции на территориях Донецкой 

Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской, 

Херсонской областей и Украины. 

         Действующей редакцией определено, что при организации платных 

мероприятий учреждения культуры вправе устанавливать льготы для 
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отдельных категорий граждан: детей дошкольного возраста, учащихся, 

инвалидов, военнослужащих, проходящих военную службу по призыву. 

          

В облдуме разделяют позицию Вячеслава Володина по поводу введения 

ответственности для недобросовестных выпускников медвузов 

Саратовская областная Дума  
                                            

           Депутаты Саратовской областной Думы выразили солидарность 

с позицией Председателя Госдумы Вячеслава Володина, который обратил 

внимание на кадровую проблему в сфере здравоохранения и необходимость 

для молодых специалистов быть более ответственными при возвращении 

после обучения по целевым направлениям в те учреждения, от которых они 

были направлены.  

           «Депутатами областной Думы для устранения дефицита врачей 

и среднего медперсонала в саратовских лечебных учреждениях 

законодательно изменена система целевой подготовки. Ее новый порядок, 

прозрачность и открытость должна обеспечить пополнение рядов 

медработников заинтересованными, молодыми специалистами, предельно 

ответственно подходящими и к выбору будущей профессии, и 

к ожидающему их все годы учебы последующему рабочему месту», – 

подчеркивает депутат областной Думы Наталия Бакал.  

         По ее мнению, необходимо обеспечивать индивидуальный подход 

к каждому будущему медработнику, понимать его предназначение, сферу 

интересов и увлечений. А руководителям медучреждений – наладить 

взаимодействие с выпускниками текущего года для их трудоустройства 

в лечебные учреждения. И за счѐт возможности предоставления служебного 

жилья, и за счет предложения надлежащего уровня оплаты их труда, 

показывая в дальнейшем возможности современной системы 

профессиональной переподготовки специалистов, как действенного 

механизма мотивации служебного роста.  
 

Депутаты рассмотрят законопроект об установлении инвестиционного 

налогового вычета для операторов связи 

Государственное Собрание - Курултай Республики Башкортостан 

    

   На итоговом заседании весенней сессии в июне депутаты 

Государственного Собрания – Курултая Республики Башкортостан 

планируют принять Закон «О внесении изменений в статью 2 Закона 

Республики Башкортостан «О применении на территории Республики 

Башкортостан инвестиционного налогового вычета по налогу на прибыль 

организаций». 
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  – Законопроект направлен на повышение доступности и качества связи 

для населения республики, – сообщил Председатель Государственного 

Собрания – Курултая Республики Башкортостан Константин Толкачев. –  

Предлагается установить налоговые преференции для операторов связи, 

развивающих услуги связи в малых населенных пунктах с численностью 

населения менее 1000 человек, на социально значимых объектах 

инфраструктуры и автодорогах общего пользования регионального и 

межмуниципального значения. Операторам связи, заключившим с 

Правительством Республики Башкортостан соглашение о реализации 

соответствующих инфраструктурных проектов, на период 2023–2025 годов 

будет предоставлен инвестиционный налоговый вычет. То есть компании, 

вкладывающие в развитие связи на социально значимых направлениях, 

смогут компенсировать затраты за счет уменьшения платежей по налогу на 

прибыль организаций. 

 

Депутаты предлагают увеличить финансирование ТОС и НКО 

Архангельское областное Собрание депутатов 

 

   Архангельская область одна из первых, где был принят закон о 

поддержке территориального общественного самоуправления. При этом 

закон постоянно совершенствуется и дополняется. Однако в этой сфере ещѐ 

предстоит сделать очень многое.     

  В регионе зарегистрировано 1723 некоммерческих организаций, более 

1200 из которых являются социально ориентированными. Такие организации 

осуществляют деятельность, направленную на решение социальных проблем 

и развитие гражданского общества.  

 –В связи с принятием концепции развития ТОС, до 2025 года в регионе  

должна выстроиться новая система поддержки территориального 

общественного самоуправления. Средства областного бюджета направят в 

том числе на поддержку муниципальных ресурсных центров по поддержке 

ТОС и НКО, которые будут помогать активным людям реализовать свои 

идеи, – говорит заместитель председателя областного Собрания Игорь 

Чесноков. 

  Необходимо продолжать развивать негрантовые меры поддержки НКО. 

Среди таких мер – конкурс на возмещение затрат текущей уставной 

деятельности НКО, который прошел в прошлом году, отметил председатель 

комитета областного Собрания по развитию институтов гражданского 

общества, молодежной политике и спорту Иван Новиков. 

  В качестве инструмента негрантовой поддержки НКО могут стать и 

налоговые льготы, соответствующее предложение в итоге вошло в 

рекомендации Правительству Архангельской области, принятые 
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участниками Координационного Совета. Депутаты также предложили 

увеличить финансирование ТОС и социально ориентированных НКО. 

 

Андрей Луценко: «В Вологодской области будет снято возрастное 

ограничение для работников ФАП на получение единовременной 

выплаты» 

Законодательное Собрание Вологодской области 

   

 Соответствующий проект закона включен в повестку предстоящей 

сессии на коллегии ЗСО. 

  Предлагаемые изменения направлены на развитие системы 

здравоохранения области и привлечение специалистов на работу в сельские 

населенные пункты. Инициаторами законопроекта предлагается исключить 

возрастное ограничение, установленное для медицинских работников 

фельдшерско-акушерских пунктов и врачебных амбулаторий на получение 

единовременной компенсационной выплаты. 

  «В настоящее время этот порог определен в 45 лет. Однако на практике 

возникают ситуации, когда медицинские работники старше этого возраста 

переезжают на работу в сельскую местность, но уже не могут получить 

компенсационные выплаты в 500 тысяч рублей. Поэтому действие закона 

предлагается распространить с 1 сентября 2022 года, чтобы уже 

устроившиеся работники смогли получить ЕДВ», – рассказал председатель 

Законодательного Собрания области Андрей Луценко. 

  Отметим, что на единовременную компенсационную выплату в 500 

тысяч рублей могут рассчитывать заведующие ФАП, фельдшеры, 

медицинские сестры и акушеры. Всего в 2023 году планируется привлечь на 

работу 10 таких специалистов. Средства на выплату ЕДВ уже предусмотрены 

в областном бюджете. 

 

Запретить детям и подросткам самостоятельно гулять в ночное время 

 Законодательное Собрание Калининградской области 

 

  Речь шла о том, чтобы на территории области ограничить право 

несовершеннолетних после 22 часов вечера и до шести часов утра 

находиться в общественных местах без сопровождения взрослых. Для 

сведения: в настоящее время детям не возбраняется до полуночи без 

присмотра находиться на улице. По мнению авторов законопроекта, это 

небезопасно.   Поэтому предложено внести изменения в областной закон о 

защите прав и интересов ребенка, прописав более жесткое временное 



8 

 

ограничение. Оно будет действовать для всех детей в возрасте до 18 лет за 

одним исключением.  Молодые люди от 16 до 18 лет в период с 1 июня до 31 

августа смогут посещать общественные пространства без сопровождения 

взрослых.     

   Присутствовавший на заседании глава депутатского корпуса Андрей 

Кропоткин сообщил, что обсуждаемая поправка, в случае ее принятия, 

начнет действовать не ранее, чем с сентября текущего года.  

  В итоге комитет проголосовал за рекомендацию Заксобранию принять 

законопроект в первом и втором окончательном чтении.    
 

Закон защитит дольщиков и владельцев неузаконенного жилья 

Законодательное Собрание Оренбургской области 

 

   Ситуацию с долгостроями обсудили на заседании комитета 

Законодательного Собрания по собственности, природопользованию и 

строительству. 

Меры по защите прав граждан – участников долевого строительства 

многоквартирных домов, включенных в единый реестр проблемных 

объектов, объединят в отдельную статью. Соответствующий законопроект 

внесен в Законодательное Собрание. 

Кроме этого, проектом закона предлагается ввести новую меру 

поддержки обманутых дольщиков – предоставление субсидии на возмещение 

расходов по завершению строительства проблемных объектов юридическому 

лицу, принявшему на себя такие обязательства. Депутаты рекомендовали 

принять законопроект сразу в двух чтениях. 

   И еще об одном изменении в региональном законодательстве. Оно 

коснется владельцев частных домов, на которые не оформлено право 

собственности. Федеральным законодательством предусмотрен порядок 

упрощенного оформления прав на земельный участок под жилыми домами, 

которые были возведены до 14 мая 1998 года и используются для 

постоянного проживания. До 1 марта 2031 года такие земельные участки 

могут быть предоставлены бесплатно. 

   Законопроект устанавливает дополнительный перечень документов, 

которые могут быть предоставлены гражданином в доказательство своего 

права владения. Например, платежные документы, договор о переходе права 

собственности, акты уполномоченных органов о разрешении строительства 

жилого дома, о приемке его в эксплуатацию. 
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Доходы, получаемые с казачьих земельных наделов, должны идти на 

развитие казачества 

Законодательное Собрание Ростовской области 

 

        На заседании Совета по делам казачества при Правительстве Ростовской 

области заместитель Председателя Законодательного Собрания Ростовской 

области – председатель комитета по аграрной политике Вячеслав Василенко 

подчеркнул важность рационального использования земельных участков, 

находящихся в собственности казачьих организаций. 

         По мнению вице-спикера донского парламента, доходы, получаемые в 

ходе использования таких земель, должны направляться на развитие казачьих 

организаций, их материально-технического и методологического 

обеспечения.  

         Кроме того, в ходе заседания Совет поддержал инициативу главы 

администрации Константиновского района Виталия Дьячкина об 

определении района базовой площадкой для проведения ежегодного слета 

казачьей молодежи Всевеликого войска Донского «Готов к труду и обороне!» 

 

В региональном законе будет закреплен контролирующий орган в 

области обращения с безнадзорными животными 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

        Соответствующий проект закона внесен на рассмотрение в 

Законодательное Собрание губернатором Пермского края. 

        Согласно предложенным изменениям, Государственная ветеринарная 

инспекция Пермского края будет законодательно закреплена органом 

государственной власти, уполномоченным на организацию мероприятий при 

осуществлении деятельности по обращению с животными без владельца. В 

соответствии с действующим законодательством государственный 

уполномоченный орган координирует деятельность органов местного 

самоуправления и осуществляет контроль в сфере деятельности по 

обращению с безнадзорными животными.  

         Кроме этого, по предложению общественных инспекторов в области 

обращения с животными и членов общественного совета при 

Государственной ветеринарной инспекции Пермского края вносятся 

изменения в положения об осуществлении контроля в сфере этой 

деятельности. Предлагается установить норму, в соответствии с которой 

органы местного самоуправления смогут осуществлять контроль за 

исполнением муниципальных контрактов в области обращения с животными 

без владельца.  

        Также проектом закона устанавливается, что плановые проверки 

органов местного самоуправления будут проводиться государственным 
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уполномоченным органом совместно с другими органами государственного 

контроля на основании ежегодного плана, который будет сформирован и 

согласован прокуратурой Пермского края.  

         Кроме того, законопроектом вносятся изменения в методику расчета 

субвенций, предоставляемых муниципальным образованиям на реализацию 

деятельности по обращению с животными без владельцев. Так, предлагается 

установить возможность распределения между муниципалитетами 

нераспределенных средств на текущий финансовый год и плановый период, 

объем которых не должен превышать 5% общего объема субвенций.  

 

Профильный комитет ЗСК продолжает мониторинг развития детского 

технического творчества в регионе 

Законодательное Собрание Краснодарского края  

 

        Председатель комитета ЗСК по вопросам науки, образования, культуры 

и делам семьи Виктор Чернявский принял участие в организованном 

совместно с региональным министерством образования совещании, на 

котором обсудили развитие технического творчества на Кубани. 

         Виктор Чернявский акцентировал внимание участников на важности 

рассматриваемого вопроса и напомнил, что в национальном проекте 

«Образование» большое внимание уделяется всестороннему развитию детей: 

обучению, созданию условий для раскрытия талантов, предложению 

ориентиров для дальнейшей реализации в жизни.  

         «Одним из важнейших направлений просвещения является развитие 

технического творчества, чтобы впоследствии дети могли стать инженерами, 

развить и применить полученные в различных детских творческих центрах 

навыки в реальном деле, модернизировать отечественное производство», – 

сказал Виктор Чернявский.  

        Он заверил, что профильный комитет ЗСК всегда готов оперативно 

рассмотреть инициативы по совершенствованию действующего в этой сфере 

законодательства. Он также подчеркнул, что депутаты продолжат 

мониторинг реализации резолюции планерного совещания по развитию 

детского технического творчества в крае. 

 

Депутаты единогласно проголосовали в поддержку Соглашения о 

сотрудничестве с коллегами из Бреста (Республика Беларусь) 

Законодательное Собрание Пензенской области 

                                            

        Спикер регионального парламента Вадим Супиков представил проект 

постановления «O заключении Соглашения о развитии межпарламентского 

сотрудничества между Законодательным Собранием Пензенской области 
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(Российская Федерация) и Брестским областным Советом депутатов 

(Республика Беларусь)». 

       «В целях расширения, активизации и укрепления взаимодействия в сфере 

нормотворческой деятельности планируется в рамках Х Форума регионов 

Беларуси и России, который состоится 26–28 июня 2023 года в Уфе, 

подписать данный документ», – сообщил председатель ЗакСобра. 

     Основополагающими принципами определены равноправие, партнерство 

и взаимный учет интересов. Народные избранники предполагают 

обмениваться наработками, материалами, проектами законодательных 

инициатив, актуальных для обеих стран, в части обеспечения прав и свобод 

человека и гражданина; укрепления законности и правопорядка; соцзащиты 

населения; экологии; совершенствования системы местного самоуправления. 

        Своим решением депутаты утвердили текст Соглашения между 

парламентами регионов дружественных государств. 
 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


